



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME

8

LO QUE MAL comienza mal acaba y al **Semáforo Covid-19** que la **Secretaría de Salud** estableció para transitar hacia la llamada "nueva normalidad" se le están apagando las luces.

DESDE que su creador, **Hugo López-Gatell**, presentó ese instrumento, varios **gobiernos estatales** hicieron patente su descontento con el modelo impuesto por la administración federal.

NUNCA les gustó que el control fuera centralizado en vez de estar en manos de cada administración estatal, y desde entonces han cuestionado la fórmula que se usa para ponderar los distintos indicadores de salud.

EL ASUNTO hizo crisis y ayer **9 gobernadores** de oposición exigieron la salida del subsecretario, mientras que la morenista **Claudia Sheinbaum** desechó el regreso de la **CDMX** al color rojo, como lo indicaba un documento de Salud federal.

TRAS el desacato por parte de la mandataria capitalina y la rebelión de los estados agrupados en la llamada "**Alianza Federalista**", se ve muy complicado que ese instrumento siga encendido y, aun si lo mantienen, va a ser difícil que alguien le haga caso.

• • •

AL ESTILO del "catenaccio" que aplica la **Selección de Italia** (que también viste de azzurri e bianco), la dirigencia de la **Cooperativa Cruz Azul** decidió encerrarse en el área chica ante la orden de aprehensión contra **Guillermo "Billy" Álvarez**.

EN UNA JUGADA de sólo dos toques, formaron un comité provisional que tomará las riendas en lo que la justicia revisa el VAR de las denuncias contra su timonel y decide si lo deja regresar a la cancha... o si se va a penales.

POR LO PRONTO, la **Femexfut** ya descartó desafiliarse al equipo cementero, para alivio de sus seguidores que sienten que tienen todo para ser campeones este 2020... igual que en los últimos 23 años.

• • •

NADA MAL está pasando la pandemia la directora general de la Conade, **Ana Gabriela Guevara**, con todo y que sobre ella pesan acusaciones por desvío de recursos públicos.

CUENTAN que ayer vieron a la medallista olímpica jugando muy quitada de la pena en un club de golf ubicado en la zona de Interlomas por ahí de las 13:00 horas. ¿Estará de vacaciones o esa es su versión del "home office"? Es pregunta que grita: ¡Fooooore!

• • •

SIETE MESES y medio se tardó la **FGR** de **Alejandro Gertz** en anunciar que preparan imputaciones contra **Genaro García Luna**, detenido en **EU** en diciembre del 2019.

YA SÓLO falta que terminen de recabar las pruebas, armen los expedientes y los presenten ante un juez... a ver si para el 2022.



15

01 AGO 2020

línea10

DEMIS FUENTES

15

LO QUE MAL comienza, mal acaba y al Semáforo Covid-19 que la Secretaría de Salud estableció para transitar hacia la llamada "nueva normalidad" se le están apagando las luces.

DESDE que su creador, **Hugo López-Gatell**, presentó ese instrumento, varios gobiernos estatales hicieron patente su descontento con el modelo impuesto por la administración federal.

NUNCA les gustó que el control fuera centralizado en vez de estar en manos de cada administración estatal, y desde entonces han cuestionado la fórmula que se usa para ponderar los distintos indicadores de salud.

EL ASUNTO hizo crisis y ayer gobernadores de oposición exigieron la salida del subsecretario mientras que la morenista **Claudia Sheinbaum** desechó el regreso de la CDMX al color rojo como lo indicaba un documento de Salud federal.

TRAS el desacato por parte

de la mandataria capitalina y la rebelión de los estados agrupados en la llamada "Alianza Federalista" se ve muy complicado que ese instrumento siga encendido y, aún si lo mantienen, va a ser difícil que alguien le haga caso.



AL ESTILO del "catenaccio" que aplica la Selección de Italia (que también viste de azzurri e bianco), la dirigencia de la Cooperativa Cruz Azul decidió encerrarse en el área chica ante la orden de aprehensión contra **Guillermo "Billy" Álvarez**.

EN UNA JUGADA de sólo dos toques, formaron un comité provisional que tomará las riendas en lo que la justicia revisa el VAR de las denuncias contra su timonel y decide si lo deja regresar a la cancha... o si se va a penales.

POR LO PRONTO, la Femexfut ya descartó desafiliar al equipo cementero, para alivio de sus seguidores que sienten que tienen todo para ser campeones este 2020... igual que en los últimos 23 años.

demisfuentes@reforma.com



Vórtice

Juan Carlos Talavera
jc.talavera@gimm.com.mx

Una dosis de olvido

• María Guadalupe Lozada es la encargada de despacho de la Secretaría de Cultura tras la salida de Alfonso Suárez del Real.

La gestión de **Alfonso Suárez del Real** como secretario de Cultura de la Ciudad de México será recordada por su brevedad y por heredar un proyecto inacabado que queda a manera de anécdota. No importa que la historiadora **María Guadalupe Lozada León** —encargada del despacho desde el pasado 28 de julio—, intente dar continuidad a los pendientes. Sabemos que detrás de cada promesa siempre hay una dosis de olvido.

Es paradójico, pero el funcionario que apostó por “el derecho a la memoria” será invocado por una larga lista de pendientes, y su huella se remitirá a tres momentos de dudoso éxito: el cambio de sede del Gran Remate de Libros (del Auditorio Nacional a la Plaza de la República); el gasto de 71 mdp en 14 festivales de música electrónica, reggae, hip hop, jazz, pop, en 2019; y su respuesta ante el conflicto que desató el atraso de pagos a talleristas, artistas y creadores, quienes se manifestaron afuera de Palacio Nacional, casi en plena Navidad, para ser escuchados.

Fueron ellos quienes sentaron a la mesa a la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum** y a **Suárez del Real**, quien vivió el día más oscuro de su administración cuando agachó la mirada y pronunció aquella frase que podría resumir una breve gestión de 19 meses: “Se me cae la cara de vergüenza y les ofrezco, personal e institucionalmente, una disculpa”.

En ese proceso, dijo que revisaría la operación de las empresas Viajes Premier y Zu Media, por incumplir con los pagos; prometió un esquema distinto para 2020, la revisión de un seguro de desempleo para artistas y la condonación del Impuesto So-

bre Espectáculos Públicos (ISEP) para las artes escénicas de 2019. Pero todo quedó a medias.

En parte puede culparse al covid-19, pero también faltó voluntad política. No se olvidó que él mismo aseguró que realizaría “un parlamento abierto para definir las políticas culturales en la capital del país”, pero eso tampoco o sucedió.

23
Pero hay más pendientes. Por ejemplo, su promesa de recuperar la vida cultural de los patios coloniales del Centro Histórico, la creación de un corredor cultural al norte de la ciudad y el mejoramiento del programa Ópera en el balcón, que él mismo desechó; y la fallida incorporación del Teatro del Pueblo al Sistema de Teatros de la CDMX.

No se olvide el abandono en que dejó el legado de **Octavio Paz** y el atraso en las aperturas del Cine Cosmos —sigue al 75% de avance— y del Centro Cultural La Perulera, el rescate del Centro Cultural Abelardo L. Rodríguez y del Museo Papalote del Niño en Iztapalapa.

O la subutilización de la Casa Refugio Citlaltépetl, que se convirtió en un centro cultural más; la limitada operación del Instituto de la Defensa de los Derechos Culturales y la falta de solución al fallido Centro Cultural Ricardo Martínez, prometido desde 2008.

Y queda el inacabado concepto del Paseo de las Heroínas, un proyecto polémico con 14 esculturas de mujeres ilustres que incluye a **Leona Vicario**, **Margarita Maza de Juárez**, **Gertrudis Bocanegra**, **Josefa Ortiz de Domínguez**, **Sor Juana Inés de la Cruz**, por mencionar algunas, para ser colocadas

El Paseo de las Heroínas, uno de los pendientes de la SC local.



Página:

23

Sección:

A

Fecha:

01 AGO 2020

sobre Paseo de la Reforma.

De manera lúdica también se le podrá ubicar por su argumento en torno a una publicación sobre **Victoriano Huerta** que fue ilustrada con una fotografía de **Francisco I. Madero**: "Conmemoramos la renuncia de Huerta, El Chacal no merece ni una foto, su víctima sí".

En diciembre de 2018, **Suárez del Real** llegó al cargo con un presupuesto histórico de 990 millones de pesos, 35% más respecto de años anteriores, pero en 19 meses de gestión su proyecto sólo levantó un poco de polvo. Quizá todo es cuestión de perspectiva, pero las palabras de los políticos siempre forman un empedrado de buenas intenciones. Es una lástima que esos caminos nos lleven a un callejón sin futuro y sin salida.



Opinión del experto

Azul Etcheverry

Analista

La marcha de la doctrina

10

• Si consideramos la situación actual del país, nos encontramos en auténtica picada, indistintamente de la presencia de la pandemia por el covid-19, en temas económicos, sanitarios, educativos, de seguridad, etcétera.

En días recientes, el ingeniero **Javier Jiménez Espriú** entregó su renuncia como secretario de Comunicaciones y Transportes al presidente **López Obrador**, destacando la premisa del desacuerdo en la concepción de estrategias y políticas públicas, particularmente las relacionadas con la participación de las Fuerzas Armadas en las actividades económicas de aduanas y puertos marítimos.

En el pasado, el ingeniero ya había tenido desacuerdos con la propuesta de Morena de militarizar los puertos, acusando que contadas naciones en el mundo realizan esta práctica, para que la marina mercante fuera defendida por la armada de México, sin embargo, al concretarse la intención presidencial, **Jiménez Espriú** decidió honrar sus ideales y dar un paso de costado.

Esta decisión obedece al evidente dogma servil en el que todos los funcionarios públicos deben estar supeditados a un gobierno de pensamiento único, carente de innovación y creatividad. Destaca que, este desencanto no es exclusivo del ingeniero **Jiménez Espriú**, antes le sucedieron **Germán Martínez**, en el IMSS, y **Carlos Urzúa**, en la SHCP, entre otros desencantados.

Si consideramos la situación actual del país, nos encontramos en auténtica picada, indistintamente de la presencia de la pandemia por el covid-19, en temas económicos, sanitarios, educativos, de seguridad, etcétera. La realidad es que la toma de decisiones "sobre la marcha" que se está efectuando desde el gobierno federal no está haciendo viable ese "plan de rescate" con el que la cuarta transformación tanto ha insistido desde que era oposición.

La militarización de aduanas y puertos representa un riesgo para el comercio exterior de México con el mundo. Es cuestión de tiempo para que las actividades aduaneras se vean trastocadas por la inexperiencia militar en cuestiones comerciales, operativas y logísticas, además del sorpresivo,

incluso improvisado, nombramiento de **Rosa Icela Rodríguez**, quien hasta hace unos días era la mano derecha de **Claudia Sheinbaum** en la Ciudad de México, y no tiene experiencia en estos menesteres.

Y es que el uso militar que el gobierno federal está haciendo fuera de sus funciones previstas en la Constitución es cada vez mayor. Hoy se ocupan de la construcción y administración de bancos, hospitales, aeropuertos, obras del tren maya, etcétera. Esta idea de que el Ejército puede y debe resolver todos los problemas del país no sólo es peligrosa, sino cognitivamente mal estructurada.

Es necesario fortalecer todas las instituciones para que las Fuerzas Armadas sean sólo el último recurso, atacando los problemas sociales de una manera inteligente, aprovechando experiencias históricas y conjugando la pluralidad de

ideas, no empezar desde cero con pensamientos retrógradas y simplistas.

Esta idea de que el Ejército puede y debe resolver todos los problemas del país no sólo es peligrosa, sino cognitivamente mal estructurada.



Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

Cubre bocas y economía

- Goldman Sachs hizo un cálculo de la utilización del cubrebocas y su incidencia en el freno de la tasa de contagios.

Además del desplome de la economía global, el signo más visible de la pandemia es el cubrebocas. Algunos lo utilizan como corbata de la cara, otros cubrebocas están tan percutidos que parecen servilletas usadas o que han sido utilizados desde que inició la cuarentena; otras personas se lo colocan únicamente cubriendo la boca como si la nariz no fuera el principal órgano para respirar.

Los hay de varios tipos: los famosos azules que utilizan enfermeras y doctores, los de tela delgadita, los que tienen varias capas; también hay de neopreno, el KN95 y el N95. Algunos son peligrosos para los demás, como los que tienen válvulas, pues resulta que filtran el aire para quien los utiliza, pero dejan salir sin el menor recato las contagiosas microgotas en aerosol que son muy contagiosas.

Hay consenso de casi todas las autoridades de salud en el mundo en cuanto a que su utilización ayuda a frenar el contagio del SARS-CoV-2.

Ayer, el reconocido epidemiólogo, **Eric Feigl Ding**, le dijo en entrevista a **Pascal Beltrán del Río** que es recomendable utilizar el KN95. En mi caso, el KN95 me ha resultado muy cómodo en comparación con el N95. Los países asiáticos que tienen más práctica en su uso han logrado controlar mejor la pandemia, incluso sin poner en cuarentena a sus economías, un buen ejemplo es Corea del Sur. El área de análisis del banco de inversión Goldman Sachs realizó una estimación del impacto económico positivo que tendría su utilización en Estados Unidos y cuáles serían las consecuencias que tendría que imponer en ese país la obligatoriedad de su uso a escala nacional. El análisis se publicó el 29 de junio y se tituló *Face mask and GDP*, que se traduce como *Cubre bocas y PIB*.

En dicho documento, Goldman Sachs hace un cálculo de la utilización del cubrebocas y su incidencia en el freno de la tasa de contagios. En el documento se establece la

correlación entre el uso autorreportado del cubrebocas y la evolución de la pandemia por estados. Concluyen que de declararse su uso obligatorio ayudaría a evitar la caída de la economía en cinco por ciento, es decir, el equivalente a un billón de dólares de impacto positivo, pues además de salvar vidas puede evitar que se apliquen cuarentenas, las cuales tienen un impacto económico severo.

Hace unas semanas, en una reunión con líderes de la Canacindra, el secretario de Hacienda, **Arturo Herrera**, dijo que la utilización del cubrebocas va a ser uno de los elementos más importantes para el relanzamiento de la economía. El secretario tiene razón, si traspolamos el análisis de Goldman Sachs a México estaríamos hablando de un impacto positivo de 600 mil millones de dólares para la economía.

Desafortunadamente, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** no lo ve igual y justo ayer dijo que utilizará el cubrebocas cuando se acabe la corrupción, vinculando dicho instrumento al silencio y la complicidad.

Cuando inició la pandemia la Organización Mundial de la Salud (OMS) no recomendaba el uso generalizado de cubrebocas, entre otras razones porque se temía que ello generara desabasto de los mismos para el personal médico, no obstante, conforme se fue estudiando más al virus, ha ido quedando claro que el mayor vector de contagio son las microgotitas que se exhalan al respirar, toser, estornudar, hablar y gritar, por ello es que ha quedado claro que proteger las vías respiratorias con un cubrebocas y los ojos con lentes o careta resulta altamente eficaz para inhibir el contagio del SARS-CoV-2.

La reticencia a poner el ejemplo en el uso del cubrebocas y lanzar una campaña para su utilización correcta aumentará el costo en vidas y el impacto económico de la pandemia. No es un tema político, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México lo usa. Muchas veces hemos podido ver a **Claudia Sheinbaum** quitarse el cubrebocas justo antes de comenzar sus video mensales. Lo que nos indica que la jefa de Gobierno usa el cubrebocas, pero no por temor a contagiar a los camarógrafos o a sus colaboradores, sino por el poder del ejemplo.



2

A

PARALAJE

LIÉBANO SÁENZ

@liebano



Los riesgos de confrontar

En materia de salud, este gobierno ha asumido una postura centralista en extremo; el Insabi pretende despojar a los estados de toda responsabilidad...



Hugo López-Gatell en la conferencia matutina del Presidente. OCTAVIO HOYOS

En nuestro régimen federal el Presidente cuenta, invariablemente, con el apoyo de los mandatarios estatales. Así es porque Federación y estados comparten problemas, anhelos y objetivos. Se entienden las coyunturas de desencuentro y también los temas de tensión, como es el fiscal y presupuestal. De hecho, puede decirse que el federalismo continúa siendo más propósito que realidad, pero es la mejor vía para la coordinación de esfuerzos.

El prejuicio sobre la corrupción, dis-

pendio e improvisación de los gobiernos locales ha sido el argumento de siempre del centralismo, como si el gobierno nacional fuera el ejemplo. Desde luego que hay casos de venalidad y deterioro del sentido de responsabilidad del servicio público, pero es la autoridad más próxima a las necesidades de las personas.

En materia de salud, este gobierno ha asumido una postura centralista en extremo. El Insabi pretende despojar a los estados de toda responsabilidad, incluso de la infraestructu-

ra hospitalaria que se ha construido con recursos locales y que, en muchas ciudades, son ejemplo de calidad y calidez de servicio.

El Dr. López-Gatell, a pesar de la conducción desastrosa de la estrategia contra la pandemia, ha sido el ideólogo e instrumentador de dicho despojo. Su resistencia a que los gobiernos locales importaran pruebas de contagio fue un error lamentable, uno más de entre los muchos que impidieron un adecuado manejo de la crisis e inhibió un diagnóstico imprescindible para contener el contagio.

López Obrador, tarde o temprano, tendrá que poner un alto a su colaborador. En la última reunión virtual de la Conago, amagó con sancionar a las autoridades locales con cárcel si se desentendían de las directrices del gobierno central. Un desplante que no abona al entendimiento.

En el manejo de la crisis sanitaria, el Presidente tiene el respaldo de los gobernadores y de la jefa de Gobierno. Pero va a requerir darle mayor vigencia al Consejo Nacional de Salubridad, donde convergen entidades, sociedad, expertos y el conjunto del gobierno federal. Cuando nos acercamos a 50 mil muertes por la pandemia, lo que se necesita es mayor coordinación institucional; salvar vidas, en vez de profundizar las diferencias. ■